

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: VICENTE SAENZ

AÑO II

SAN JOSÉ COSTA RICA, JUEVES 10 DE NOVIEMBRE DE 1921

No. 631

## Enferma de cuidado

La simpática señorita Emérita Andreoli Aguilar sufrió ayer en la mañana un grave accidente.

Se encontraba esa señorita jugando con un cuchillo cuando accidentalmente se hirió en una mano.

Fué auxiliada por sus familiares y según dictámen médico tardará 8 días para sanar.

Formulamos muy sinceros votos porque mejore cuanto antes esa encantadora damita.

## El turno del domingo en La Soledad

El domingo próximo se verificará en el «Salón Rampazzini» un gran turno a beneficio de la iglesia de La Soledad.

La víspera habrá un espléndido servicio de cenas, el cual está a cargo de la señorita Esperanza Córdoba.

Para este turno existe mucho entusiasmo en toda la capital. La lista de comisionados es muy numerosa y en ella figuran distinguidas y bellas damitas que ese día harán un derroche de elegancia.

Habrà como es natural, un «panchito muy ganador» y en fin, un día de jolgorio.

Presidirán estos festejos el caballero don Pantaleón Córdoba y la estimable matrona doña Silvanita v. de Umaña.

Que se diviertan mucho son nuestros deseos.

## El azúcar a 17 colones

Con la baja del cambio el azúcar también ha sufrido una considerable baja, ayer se vendió a ₡ 17 el quintal de superior calidad.

Ese artículo tiende a la baja que es en provecho del pueblo.

El dulce también ha bajado de precio.

## Los vidrios del Edificio Metálico

Ningún edificio público es víctima de los gamines como el Edificio Metálico, pues ya casi no dejan parar una ventana sin romperle los vidrios.

Esto es reprochable, y más tratándose de un templo de enseñanza el que más bien debe ser protegido.

Esos vidrios son rotos por los chicos con flechas elásticas, las que la policía debe perseguir tenazmente.

## Cosas de sport

Se nos ha informado que si se llega a efecto el Match de Football entre el Club Sport «La Libertad» y el Club Sport «Hereditario», el primero no aceptará la cláusula que en su reto le hace el segundo; la de disputar la copa «González Flores» de los hereditarios; y la copa «Beti Jai» de la Libertad.

Los muchachos de la libertad quieren disputar una copa nueva que valga alrededor de ₡ 1000 la que disputarán con los hereditarios si éstos les reconocen su triunfo en el Match pasado.

Esta partida, si se efectúa deba de ser muy bien vigilada por la policía y a la vez que el público se mantenga a prudente distancia de las líneas marcadas para el juego, pues sería un poco peligroso el resultado de un incidente por el motivo de ser los partidarios de ambos teams muy apasionados

## Traslado de Municiones

Anoche, según se nos ha informado, fué trasladada una regular cantidad de municiones y pertrechos de guerra del Cuartel Buena Vista a la Casa Presidencial; también se nos dijo que ese traslado lo habían hecho varios soldados al cuidado de un oficial lo que es muy natural.

Nosotros no dudamos del traslado de algunas cajas con un contenido cualquiera, pero eso de que sean municiones no nos consta.

## Elega un andarín

Desde hace algunos días se encuentra entre nosotros el andarín chileno Julio Amador, procedente de Panamá. El señor Amador atravesó el Cerro de la Muerte acompañado únicamente por un enorme perro que es su inseparable compañero.

La semana entrante saldrá para Nicaragua.

Buen viaje le deseamos al señor Amador por esos mundos de Dios.

## De Cot

De temporada se halla en esta ciudad la señorita Josefina Jinesta.

—El 3 de Diciembre se verificará la recepción matrimonial de los jóvenes don Carlos Monge y la señorita Lolita Molina.

—El estado del camino de esta Villa a San Rafael es muy malo a causas del temporal.

—El viernes se efectuará un baile social en la casa de la Escuela.

CORRESPONSAL.

## Llegó el Newport

Puntarenas 9.—Hoy a las 6 y 30 horas fundó el vapor N. A. «Newport» de 1653 toneladas, procedente de San Francisco de California, con un día de mar de San Juan del Sur; 70 tripulantes. Capitán George Nekimon y consignado a Felipe J. Alvarado y C. Pasajeros: F. Castillo, Ramón Amen, Juan Acón, Manuel Amen, Joaquín Acón, Rafael y Tomás Amen, Luisa León, Ricardo Acón, María León, Julio Acón, José Acón, H. Amen, Luisa y Manuel García, Antonio Bao, Santiago Li, Santiago José Alvarez Sra. y niña, Javier Batista, A. Miguel Monge, Juan José Araya, Dougherty Cabrera, Rosario Ruano, Octavio Ulloa, Miguel Sánchez, W. Erythropel, María Miranda, Oswald Wichmann, hermanas Elsa Guerrero y E. Ubeda, Gregoire Michelli, Rosalía Maldonado y Manuel I. Barrios. Carga, 1336 bultos con 82 toneladas. Correo, 8 sacos y cinco paquetes.

El Capitán de Puerto,

R. URBINA G.

## Tipos de cambio

BANCO DE COSTA RICA

400

El cambio continúa al 400, tendiendo a la baja.

New York.....	400 %
Londres.....	315 %
París.....	146 %
España.....	282 %
Italia.....	83 %
Suiza.....	376 %
Bélgica.....	145 %
Hamburgo.....	0.0050 cts. oro am.
Amsterdam.....	3 1/2 cts. oro am.

San José, 10 nov. 1921.

## El mayor puente de C. A. será sobre el río Lempa, en El Salvador

San Salvador.—En estos días se ha dado principio a los trabajos de construcción del gigantesco puente de hierro sobre el caudaloso Río Lempa, en la línea del Ferrocarril de Oriente. Se empleará cerca de un millar de obreros. Los ingenieros dicen que será el mayor puente de Centro América.

—El laureado compositor don Juan Aberle, autor del Himno del Estado, con motivo de la Fiesta de la Raza, ha compuesto un Himno a Su Majestad el Rey de España Don Alfonso XIII, enviándolo por medio de la respectiva Legación.

—El gobierno acordó como un estímulo a la juventud, adquirir el cuadro «Puente de Saint Cloud», del pintor salvadoreño Pedro Matheu h., premiado en París, para colocarlo en el Salón Pictórico de la Universidad Nacional.—Corresponsal.

## Costa Rica y El Japón

Al Excmo. Señor Uchida, Ministro de Relaciones Exteriores, Tokio.

Interpretando sentimientos del país, este Gobierno se asocia al dolor del Imperio por la violenta y lamentable muerte de su gran estadista.—Alejandro Alverado Quirós, Secretario de Relaciones Exteriores.

(Traducción del inglés).—Depositado en Tokio el 9 de noviembre a las 9.10 hs. Recibido en San José el 9 de noviembre a las 10.30 hs.

A Su Excelencia Alejandro Alverado, Secretario de Relaciones Exteriores.

Profundamente agradecido por vuestro amable mensaje, deseo expresaros en nombre del Gobierno Japonés, su sincera gratitud por la simpatía mostrada por el Gobierno y pueblo de Costa Rica, en nuestra gran pérdida nacional.—Uchida, Ministro de Relaciones Exteriores del Japón.

## Cablegramas

Nueva York, 9.—John D. Rockefeller Jr. ha obsequiado 1.000.000 de dólares para construir un edificio que sirva de residencia central a los extranjeros que estudian en la Universidad de Columbia. En el edificio podrán vivir más de 500 estudiantes.

México, 9.—Los oficiales judiciales del Estado de Veracruz, tienen listo el embargo de las propiedades de la compañía del «Aguila Oil», solicitado por una firma inglesa.

México, 9.—El Presidente Obregón ha declarado, hace unos días, que la presencia de Mr. Elmer Dyer's fué relacionada con una misión confidencial, para tratar sobre el reconocimiento de su Gobierno por el de Estados Unidos.

Washington, 9.—El Presidente Harding ha indultado a cuatro rusos rojos, que estaban hace más de dos años en la cárcel por haber censurado la intervención del ejército americano en Rusia. Los indultados saldrán de Estados Unidos y no podrán regresar.

## Reunión del Auto-Club

El sábado próximo se verificará una reunión de los miembros del «Auto Club Costa Rica» y los cuales han sido convocados para ello.

Son varios e importantes los asuntos que tienen que tratar.

Como se sabe, esta asociación, marcha actualmente con buena armonía.

## Notas cortas

Ayer se presentó a la Tesorería de la Junta de Caridad, la señora Dora Smith a cambiar un décimo premiado en el sorteo pasado.—La felicitamos.

—El recital del poeta Chocano que se verificará hoy en el Colegio de Señoritas, se efectuará a las 18 hs., por haber en el día otra fiesta en ese plantel.

ZAPATERIA DE ENRIQUE BENAVIDES: Variedad de estilo y consideración en los precios. Calle Central: Apartado 692: San José, C. R.

Obreros: ¡preparense! Lean la República de los Soviets

## Carbón de Piedra de Costa Rica

Unicos Agentes de las famosas Minas del Tablazo

Existencia Siempre en Cualquier Cantidad

Haga sus pedidos a

Costa Rica Commission Company

SAN JOSE

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fabrica: Teléfono 807: Apartado 24: Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: VICENTE SAENZ
Editores: Falcó & Borrásé
Apartado: 638
Teléfonos: DIRECCIÓN, REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN: 329

EDITORIAL

El Empréstito con el Royal Bank

Dentro de pocos días se reunirá la Cámara en sesiones extraordinarias, para conocer del proyecto de empréstito que ha suscrito el señor Ministro de Hacienda con los representantes del Royal Bank.

De acuerdo con informes que tenemos, la situación económica del Gobierno es verdaderamente grave y la Secretaría de Hacienda quiere definir resueltamente el arreglo de las finanzas nacionales. Para llegar a ese objeto propondrá—a los señores diputados—según afirma «La Tribuna» en su edición de hoy, el nombramiento de tres representantes de la Cámara que, en asociación de otros tres ciudadanos electos por el Poder Ejecutivo, integren una Comisión Mixta, la cual proceda inmediatamente al estudio de la situación financiera y a buscarle soluciones acertadas.

De seguro esta misma comisión estudiará el proyecto de empréstito con el Royal Bank para aconsejar a nuestros legisladores si debe o no contratar la República esa nueva obligación.

Nosotros creemos sinceramente que los empréstitos no convienen por lo general a ningún país, como a ninguna persona. Producen en apariencia bienestar, pero no son en el fondo sino los enemigos de la diligencia y del trabajo. Ya de sobre tiene Costa Rica con 92 millones que adeuda a extranjeros y nacionales. El Secretario de Hacienda acaba de obtener en los Estados Unidos 500.000 dólares, destinados al pago de obligaciones en el

exterior.—500.000 dólares representan con los actuales cambios más de dos millones de colones. Si contratara además el Gobierno el millón de dólares que el Royal Bank le facilita y reconociera por otra parte el casi millón de colones que representan los billetes sábanas en su poder; la deuda con esa Institución Bancaria pasaría de cinco millones, salvo que se fijara un tipo de cambio menor del cuatro por uno.

¿Y será posible que el Gobierno del señor Acosta, en un año y pico que lleva, aumente la deuda pública en más de 7 millones de colones, incluyendo el medio millón de dólares últimamente contratado?

Somos los primeros en comprender que la responsabilidad de esta tremenda crisis financiera, no corresponde íntegramente al Poder Ejecutivo. Que de ella son también culpables, por su delictuoso vampirismo, los famosos patriotas restauradores que se fijaron gruesas sumas de dinero en pago de servicios revolucionarios.

Con un amplio espíritu de justicia pensamos la responsabilidad que cada parte tiene. No queremos entorpecer las negociaciones del Ejecutivo si de ellas se espera el arreglo, más o menos relativo, de su actual penuria.

Pero sí aconsejamos que se medite un instante acerca de lo peligrosos que resultan los empréstitos, sobre todo cuando ya se deben cerca de cien millones.

Servicio Informativo Extraordinario

Rusia no se sentirá obligada

MOSCU.—El Ministro de Relaciones Exteriores del Soviet, Tchitcherin, ha enviado una nueva nota a las naciones de la Entente y a los Estados Unidos, diciéndoles que Rusia no se sentirá obligada por las decisiones de la Conferencia de Washington y se conserva libre para dar todos los pasos necesarios para evitar que se la fuerce a cumplirlos.

Abolición de los pasaportes

París.—Es posible que la Delegación Francesa proponga en Washington la supresión de los pasaportes que se consideran como una plaga internacional para los viajes. Hace algún tiempo que los diplomáticos franceses venían estudiando esta cuestión, y sólo a fines de octubre se hizo pública una comunicación recomendándole a Chamber el Comité de Finanzas para que los pasaportes sean abolidos desde el próximo mes de enero de 1922.

Francia ha sido el país que más ha exigido los pasaportes durante la guerra. «The Temps» dice al respecto: «Por todas partes se oyen protestas de los hombres de negocios solicitando la abolición de los pasaportes».

Asuntos petroleros

Nueva York.—Mr. Arnold, Presidente del Instituto Americano de Ingenieros, en su memoria anual, dice: «Los Estados Unidos y México han producido la séptima parte del petróleo en el mundo. La producción de petróleo en Estados Unidos era mayor que el consumo de sus industrias; pero ahora sólo México es el país extranjero que puede servirnos como fuente de producción. La situación de Estados Unidos es sumamente crítica». En vista de esto se ha propuesto tener una reunión, con el objeto de cambiar ideas, a fin de arreglar el plan que debe seguirse para salvar esta situación.

Fiestas en Madrid

MADRID.—Las fiestas en honor de Santo Domingo de Guzmán y del Dante, fueron celebradas en esta ciudad el lunes. Representantes de la orden de Santo Domingo, de la Orden de San Agustín y de la Orden de San Benito, y de todos los países de Europa y América, el rey y la reina y casi todos los miembros del Cuerpo Diplomático asistieron a los ejercicios llevados a cabo en el Teatro Real.

Nuevo Transatlántico Hispano

FERROL.—El nuevo transatlántico «Cristóbal Colón» recientemente construido en los astilleros de este puerto español, fue botado al agua hoy en presencia de miles de marinos y autoridades navales y civiles, y de una muchedumbre que saludó al barco con entusiasmo.

Es preciso consultar a todos los aliados para saber a qué atenerse

Londres.—Inglaterra contestará la carta de Tchitcherin por medio de una comunicación en que se le hará notar que la oferta de los soviets hecha por él, menciona sólo una parte de las deudas totales de Rusia, y también que la conferencia que se ha podido celebrar será posible solamente después que se haya obtenido el consenso de los aliados, o mejor el de todas las naciones, respecto a la política que deba observarse respecto de las deudas rusas. La nota británica, que será encaminada en esta semana, pedirá también más detalles acerca del carácter general de la oferta de los soviets.

Noticias de Melilla

MELILLA.—Después de la derrota que sufrió Abdelkrin el día 10 del corriente mes, se retiró con sus tropas con dirección a Sidem Naud. Kaddan se halla al frente del comando de las fuerzas y opera bajo las órdenes del Abdelkrin, pero se le hace difícil organizar las tribus en columnas, en vista de la escasez de víveres. Kaddan logró organizar un sistema de pequeños grupos que tienen órdenes de visitar a las tribus para llevarles víveres.

MELILLA.—Se han recibido informes que grupos pequeños Marroquíes están reforzándose diariamente en los alrededores de Cidesmand. Este contingente cuenta hasta ahora con unos mil hombres, que tienen la intención de atacar a los convoyes españoles. En las cercanías de Zeinán se encuentran operando 1.500 rielanos, pero su colocación se mantiene en secreto.

Información Mexicana

(Boletín Especial para LA PRENSA)

Todas las Repúblicas Latinoamericanas cuentan ya con sus calles en México

Con las ceremonias de SHANTI ANTONIO... El ARROL DE LA... Se incluyen las del descubrimiento de placas que consagran algunas calles de México a las naciones indo-hispanas, de acuerdo con el proyecto aprobado por el Cabildo, y como un homenaje de real fraternidad hacia aquellos países con los que nos ligan estrechos lazos de origen, idioma etc. Las placas descubiertas en Seicemba de último, son las siguientes: Cuba, Ecuador, Paraguay y República Dominicana. Se repitieron las mismas ceremonias que se desarrollaron al ser descubiertas las otras placas, tomando la palabra diversos oradores que invocaron la fraternidad que debe unir desde hace mucho tiempo a nuestra América.

Desperfectos en la línea ferroviaria del Istmo

Debido a las copiosas lluvias de los últimos días, desbordándose varios ríos de la región del Istmo, se han producido graves perjuicios en las instalaciones armadas, y el emplazamiento de las mismas, ocasionando inundaciones y serios defectos en la línea del Ferrocarril que atraviesa el Istmo. La mayor parte de los puentes del Ferrocarril y postes telegráficos destruyéronse, dejando incommunicada la zona de referencia.

Lo que dice Mr. Dover

Un cablegrama de San Francisco, dice que Mr. Dover, de regreso a esa ciudad, procedente de México, declaró que el Departamento de Estado Americano está obligado a contestar el editorial de Hearst, para que Estados Unidos defina su política respecto a México.

Discusiones parlamentarias

En la Cámara de Senadores se continúa discutiendo el proyecto de ley enviado por la Cámara de Diputados, que deroga la ley de 25 de diciembre de 1920, expedida por

el Congreso de la Unión. Con este motivo tomó parte en los debates el Secretario de Fomento, señor General Villareal, quien dijo que debe aprobarse la ley que se discute, «aunque» cual muchos hombres retornarían a la tierra donde se han criado, acepto, en parte, si él reconoce que llevamos así una vida de trabajo, amor y de paz. Los debates fueron acalorados y los senadores muestran entusiasmo por la discusión de esa ley. Concurran a galerías, fue numerosa.

La Comisión Nacional Agraria, visitó el Estado de Morelos, con objeto de investigar la situación que guardan allí los Ejidos dados a los pueblos, manifestando venir altamente impresionado por la situación agraria que guarda ese Estado. Informa que el cincuenta por ciento de esos terrenos, están sembrados de maíz, caña y arroz, no habiendo uno solo de los agricultores que haya recibido tierras que no tengan sembrada su parcela, y que estando en condiciones excelentes esas siembras, se esperan abundantes cosechas, especialmente de arroz.

(Oficina de Información.—Secretaría de Relaciones Exteriores, México). Enviado por nuestro Representante en México y Centro América señor Mayor don Francisco Lázcano.

Cuestiones petroleras

El origen del amparo concedido a la Compañía de Petróleo «El Aguila»; fue por el embargo decretado por las autoridades del Estado de Veracruz sobre propiedades de dicha Compañía. «El Aguila» tenía celebrados determinados contratos con Gobiernos anteriores de Veracruz, en virtud de los cuales pagaba una cantidad fija por concepto de impuestos.—El actual Gobierno de Veracruz, considerando un desacuerdo este proceder, desconoció dichos contratos, procediendo contra la Compañía y ampliando los decretos expedidos por el Gobierno del Señor Carranza. En virtud de fallo de la Suprema Corte de Justicia, levantando el embargo de los bienes licitada Compañía y eximiéndola de hacer el pago de varios millones que se exigían por concepto de impuestos atrasados, únicamente se juzga el fallo del Alto Tribunal, como una prueba de que extranjeros disfrutaban en México de toda clase de garantías, y demuestra que cuando creñese perjudicados no necesitan más que recurrir a los Tribunales de la República que están siempre expeditos para impartir pronta y cumplida justicia, sin tener que recurrir a sus Gobiernos por la vía diplomática, lo que ocasionó antes, no pocas dificultades internacionales. Los Estados Unidos pretendieron, con este motivo, se consignasen estas ejecutorias en un tratado especial, otorgado espontáneamente por el Gobierno de México.

Están pintando

el Mercado para hoy... Y éste llegó antier y seguirá en su ruta al Norte. Tarde para pasajeros

Es cierto que esto no es una novedad, pero como ya era más que necesaria la pintada del Mercado cuyas paredes se encontraban en un estado lastimoso, no podemos menos que alegrarnos por ese paso de higiene y de ornato que se ha dado. Desde ayer comenzaron esos trabajos que ya están muy adelantados.

Jardinería MODERNA TELEFONOS Nos. 519 y 643 Los más grandes rosales de American BEAUTY Haga sus encargos a SAMUEL VARGAS

Concurso de Educación Física

La Ciudad, 8 de noviembre de 1921 Señor don Vicente Sáenz P. Estimado señor:

Tengo el placer de invitarlo para el Concurso de Educación Física que se verificará el 11 de los corrientes a las 8 y media a. m. en la Escuela «Mauro Fernández». De usted muy atenta y S. S., Ana Rosa Chacón (Directora Técnica de Educación Física).

Agradecemos mucho tan amable invitación.

PERFUMES - OPTICA - JOYERIA ARTICULOS DE PLATA Y PLATEADOS OBJETOS DE ARTE Y JOYAS PRECIOSIDADES PARA REGALOS DE TODO GENERO A LOS PRECIOS MAS MODICOS EN PLAZA

SALAS LA CASA MAS FRECUENTADA POR SU BUEN TRATO APARTADO N° 929 - SAN JOSE, COSTA RICA - TELEFONO N° 119 Haga Ud una visita donde SALAS

«LA GEISHA» Confeitería y Pastelería Gran surtido de Conservas y Licores

Giralt Hnos. San José de Costa Rica

«LA FERIA» Gran Café Restaurant Todos los días grandes conciertos

# El Tercer Congreso del Trabajo se reunirá en Tegucigalpa, D. F.

Tegucigalpa. — Considérese como un hecho que se reunirá próximamente en esta capital el Tercer Congreso Centroamericano del Trabajo. Tomen nota los obreros de los Estados que desean evolucionar.

—Pronto reaparecerá la revista del «Ateneo de Honduras» con motivo de haberse reorganizado este centro cultural.

—En el parque de la ciudad

de La Ceiba, en la costa norte, se va a erigir un elegante busto del prócer Francisco Morazán. Al efecto, se comisionó para contratarlo en México al poeta Rafael Heliodoro Valle.

—De todo Centroamérica están recibiendo mensajes de felicitación los doctores Policarpo Bonilla y Mariano Vásquez.

Corresponsal

## De Santo Domingo

Santo Domingo, 9 de noviembre de 1921.

Señor Administrador de LA PRENSA San José

En el correo de hoy en la mañana le mandé el paquete a «La Nueva Prensa», porque dicen los suscritores que ellos sólo quieren LA PRENSA, que no quieren «La Nueva Prensa»; así es que de mi parte le suplicaría me escriba para saber cómo es ese asunto.

Los suscritores no quieren nada más que LA PRENSA.

De Ud. S. S. y amigo,

Antonio Zúñiga (Agte.)

Será complacido el señor Zúñiga en la aclaración que desea.

Falcó y Borrásé, Editores

## ¿Cuál es la libertad electoral... en Costa Rica?

Anoche recibimos de Puntarenas una carta, cuyos principales párrafos dicen así:

«Por este correo enviamos unos ejemplares del «Boletín de la Unión Popular Independiente», que postula al doctor don Emiliano Odio, y por ellos se verá cómo estamos edificando para el futuro.

La candidatura del Presbítero Carmona no logra nada. Apenas está con un pequeño grupo. Moisés Aguilar hasta ahora está enfrentándose, sin prestigios de ninguna especie; pero sí propalando por medio de las autoridades que se dicen son hechuras de él, que triunfará con el auxilio del Gobierno.

Las autoridades de Esparta son las que están portándose mal.

Los cepos fueron quemados con gran pompa el 14 de septiembre de 1919, y es extraño que se estén empleando todavía.

Por lo que toca a las autoridades de Puntarenas, estamos contentos, tanto del señor Gobernador como del Comandante Carrillo.»

Nota de la Redacción: Esta grave denuncia de que el cepto se usa en Esparta había sido desmentida. Pero ante declaraciones tan categóricas como las que contiene la carta anterior, creemos que el Gobierno debe hacer una investigación minuciosa.

# La Tienda Azul

HACEMOS TODA CLASE DE TRABAJOS FINOS EN COSTURA, BORDADO A MANO Y EN MAQUINA Y PERFORADOS. PARA DICIEMBRE RECIBIREMOS UN GRAN SURTIDO DE NOVEDADES DE PARIS Y DE ALEMANIA

## Comunicación entre Guatemala y México

Guatemala. — Se acaba de inaugurar el servicio de carros—dormitorios agregados al tren que cada tres días llega al río Suchiatio, línea limítrofe con Guatemala. Estos trenes retornan a la capital mexicana vía Veracruz. —El respectivo Departamento de Agricultura anuncia que la cosecha de maíz en este año es

enorme, y que atendido el consumo del Estado puede exportarse un buen excedente.

—Por haberse separado de la dirección del *Diario de Centroamérica* don Federico Hernández de León, se ha hecho cargo de ese puesto don Alejandro Arenales.

Corresponsal

## Reunión política

El Partido Progresista invita a sus partidarios y simpatizadores y a todos los ciudadanos que aspiren al mejoramiento de la patria a que concurran esta noche a la reunión que tendrá lugar en el local del Club del Partido, en los bajos del «Centro de Amigos» 50 varas al Oeste del Hotel Francés. Se recomienda la asistencia, pues se tratarán asuntos de mucho interés.

## Personal

Mañana sale para Panamá la señorita Ernestina Masís, para incorporarse en el Cuerpo de Enfermeras en el Hospital de Ancón.

## Sociedad de Obstétricas

En breve quedará definitivamente organizada la Sociedad de Obstétricas en esta capital.

La señora doña Liduvina S. de Madrigal, Presidenta de la Directiva provisional ha sido la iniciadora de la impotente Sociedad expresada.

Las reuniones se verificarán todos los miércoles a las 8 p. m. en el Salón de la Cruz Roja.

El doctor don Francisco Cordero en vista del entusiasmo despertado por las obstétricas, ha tenido la fineza de ofrecerles conferencias de gran importancia para ellas, en el Salón de la Cruz Roja, todos los lunes a las 8 p. m.

A propósito, en la reunión de anoche, unos individuos encargados de la vigilancia nocturna del Salón de la Cruz Roja interrumpieron la sesión de las obstétricas con chillidos y apagando la luz. Cuando una de las señoras les llamo la atención, ellos para excusarse de la mala crianza, dijeron que no tenían sueldo.

Ojalá que el jefe de estos mal educados, tome nota para que no se vuelva a repetir lo de anoche en lo sucesivo.

## El match

### Heredia-La Libertad

Para los amantes del sport, para los que sabemos que los juegos son no sólo un entretenimiento, sino un mejoramiento nacional, porque el desarrollo físico hace ciudadanos conscientes y capaces, tiene que producir tristeza la polémica en que se encuentran empeñados ambos clubs para atribuirse el triunfo del último match.

La prensa, los aficionados verdaderos de los deportes y los que desean el desarrollo de la cultura física deben contribuir por todos los medios, a que termine esta desagradable contienda en forma altruista, desprendida y generosa.

Ningún interés hay para la sociedad, en se declaró el triunfo a favor de uno u otro de los dos clubs contendores, si esta declaración arrastra el resentimiento del vencido.

En el juego no hay enemigos; hay hermanos en el deporte que momentáneamente lucha por el honor del triunfo; por eso vemos que hasta en el boxeo los adversarios se estrechan las manos antes y después de la lucha

## “LA INDIA” obsequiará \$ 500.00 DEL 15 de OCTUBRE EN ADELANTE

Sorteará el próximo 24 de Diciembre a las 18 h. (6 p. m.) como obsequio en beneficio de sus numerosos favorecidos un premio que consiste en una Máquina de Coser Singer valorada en \$ 300 y un pañolón de \$ 200. Al gusto del favorecido, podrán sustituirse los objetos anteriores por \$ 500 en efectivo.

Procure al hacer sus compras lo mismo que al efectuar sus pagos en cuenta corriente, exigir del empleado un ticket por cada colón que usted entregue. Apartado 614. Teléfono 198.

TOMAS FERNANDEZ & HERMANO

## Funerales y entierro de Doña Juliana A. de Alcázar

Después de una larga y penosa dolencia dejó de existir en esta ciudad la honorable matrona doña Juliana A. de Alcázar.

Perteneció la extinta a una distinguida familia y en el libro de su vida hay sólo páginas de impecable blancura, donde entre sus muchas virtudes figura en primera línea la caridad.

Doña Juliana era una de esas nobles matronas que reparten con el menestres solamente se anida la bondad.

Sus funerales se verificaron ayer a las 10 horas en la Iglesia del Carmen

donde salió el cortejo para el Cementerio General.

La carroza se encontraba completamente cubierta de ofrendas florales y el acompañamiento fué muy numeroso.

A la familia doliente le damos nuestro más sentido pésame muy especialmente a sus hijos doña Lola v. de Quintana, don José Monturiol y doña Erlinda de Monturiol, don José Ramón Alcázar y señora, don Maurilio Mora y señora y a sus nietos don Francisco, don Miguel, don Juan, don Diego, don José y las señoritas Alicia y Victoria Monturiol y don Otto Quintana.

## Sastrería de R. A. Miranda

SITUADA EN EL PASAJE JIMENEZ

Si quiere vestir elegante, pase a esta Sastrería. Buen trato, puntualidad, precios módicos y últimos estilos.

## La moción laborista

LONDRES.—La Cámara de los Comunes adoptó por unanimidad la moción laborista que dice: «apruébase calorosamente la Conferencia de Washington».

La votación se efectuó esta tarde después de dos y media horas de discusión durante la cual numerosos oradores apoyaron la resolución y expresaron grandes esperanzas de éxito en la conferencia.

## Las hazañas de los bandidos en pleno Broadway

NUEVA YORK.—Se ha sabido que los ladrones que asaltaron el camión-correo en la parte baja de Broadway el 24 de octubre último, obtuvieron probablemente un botín de dos millones de dólares, suma que es medio millón de dólares mayor que lo que se calculó al principio. Al confrontarse hoy las listas de las pérdidas en las oficinas de correos, se comprobó que faltan diecisiete encomiendas a postales más.

## “La Navarra” CALLE DEL PACIFICO SAN JOSÉ DE COSTA RICA

### Fábrica de Refrescos, Siropes y Apollinaris

así Dempsey dijo a Carpentier después de la mundial victoria que lo felicitaba por la forma en que había combatido y que sentía haber necesitado darle tan rudos golpes para vencerlo.

Si esto ocurre entre hombres de diferente nacionalidad, cuando la lucha era no sólo por el honor del triunfo sino por el interés de ganar medio millón de dólares. ¿Cómo explicar que en un match entre hijos de un mismo pueblo, se desvirtúe y se convierta en la lucha de verdaderos enemigos?

La razón debe dominar a la pasión; el amor a la patria debe ahogar al resentimiento lugareño y el cariño al deporte hacer que se abandone la pendiente por la que se está llevando la

discusión entre estos dos clubs. Hora es que se ponga fin, por propio imperio o por amigable intervención, a la polémica empeñada, volviendo a restablecer la armonía entre los contendores, para que la lucha sea, como la entienden los verdaderos deportistas, lucha de destreza, arte e inteligencia, y sobre todo de corrección, caballerosidad y gentileza.

El público debe mostrarse culto, es decir, que el que no es capaz de comprender que en estas luchas no cabe el apasionamiento y que no se trata de lucha entre enemigos, debe abstenerse de asistir a estos torneos de cultura y de progreso nacional.

OBSERVADOR

## “La Violeta”

50 VARAS AL SUR DE LA BOTICA ORIENTAL — SAN JOSE, C. R.

HEMOS RECIBIDO ULTIMAMENTE:

MOSQUITEROS .. CRESPONES DE SEDA .. MEDIAS DE SEDA BALIJAS E INFINIDAD DE GENEROS BONITOS PARA ESTRENAR EN DICIEMBRE Y EN LAS FIESTAS

Todo a mitad de precio — Haga una visita

# La Forza del Destino

## Un legítimo orgullo del tenor SALAZAR

La hermosa partitura del maestro Verdi fue llevada a escena en la noche del martes, con muy buena concurrencia. Fue una nueva oportunidad que se nos proporcionó para poder apreciar los magníficos elementos con que cuenta la Compañía Bracale.

Fue un triunfo para nuestro tenor nacional Manuel Salazar quien cantó la parte de Don Alvaro, de una manera brillante, logrando hacerse ovacionar por el público delirantemente. En el primer acto supo interpretar el carácter impulsivo del personaje y cantó muy bien, pero donde logró realmente entusiasmar al público fue en el dúo del tercer acto con el barítono «Soleme in Quest'ora» en donde el público obligó al artista a bisar su parte.

Estamos seguros de que «La forza del Destino» es una positiva creación de Salazar y creemos que está en esta ópera muy superior que en «Otello».

Merció muy grandes ovaciones la soprano señora Taylor que cantó ma-

ravilosamente las romanzas «Madre Pietosa Vergine» del segundo acto y «Pace Mio Dio» del quinto acto; en ambas fue ruidosamente aclamada.

Plácenos consignar nuestro aplauso para el notable Faticanti, que cantó con su hermosísima voz de barítono la parte de «Don Carlo di Vargas», contribuyendo al éxito del conjunto, así como al eminente bajo Cav. Bizzeno Bettoni, que estuvo magistral en la parte del «Padre Guardiano».

Queremos también consignar la labor de la contralto Sra. Rhea Tönio- lo que en la «Preziocela» estuvo muy bien, haciéndose ovacionar en las dos romanzas que tuvo a su cargo.

Los coros muy buenos, notando que el público no sabe premiar como es debido la labor de los artistas que forman dicho conjunto.

La presentación escénica muy apropiada y merece mencionarse el decorado del segundo acto, obra maestra de escenografía.

(Demorado por exceso de material).

# Noticias de Colombia

El cable nos anuncia que el Presidente de la República de Colombia ha renunciado en vista de la oposición que la mayoría del Congreso hacía a sus planes administrativos.

La situación de Colombia, en la actualidad, era de marcha franca al progreso; porque gozaba de más de 20 años de paz.

La opinión pública exigía del Gobierno grandes esfuerzos para realizar las expectativas del país; por eso la lucha entablada entre el Poder Ejecutivo y el Congreso, que ha culminado con la renuncia del Presidente, según lo anuncia el cable.

Los periódicos de Colombia condensan el actual debate y las aspiraciones y anhelos del pueblo, en los párrafos siguientes.

«Denuncia del actual concordato, para ajustar uno nuevo, a fin de reivindicar los fueros del Poder Civil, devolver su carácter contractual al matrimonio e implantar la instrucción primaria obligatoria y nacionalizada. El nuevo concordato puede tener por base el celebrado por la Santa Sede con países adelantados.

Autonomía y centralización universitaria con prerrogativa en los alumnos para elegir el consejo directivo de la Universidad Central, sólo oficial que habrá.

Consagración de la igualdad civil de la mujer casada, para que pueda administrar libremente sus bienes y absoluta libertad de testar.

Sustitución del consejo de Estado y de la comisión consultiva del ministerio de Relaciones Exteriores por una comisión legislativa permanente, que lleve las funciones adscritas hoy a aquellas entidades y fiscalice severamente al ejecutivo. En los departamentos en vez de tribunales de lo contencioso y administrativo, comisiones de las asambleas, análogas a la del Congreso.

Reforma electoral, bajo el sistema de cuociente, con la abolición de las circunscripciones y del voto para las instituciones armadas, y el implantamiento del censo permanente y de las cédulas de identidad personal.

Gobernadores y alcaldes electos por el voto popular.

Ejército por el sistema de enganche voluntario para formar cuerpos de zapadores que construyan los ferrocarriles y demás obras públicas.

Fomento de la inmigración por el sistema libérrimo de la puerta abierta, sin distinción de creencias religiosas y políticas y del color en la piel.

Reorganización de todos los servicios públicos con la traída de técnicos para establecer carrera administrativa, docente, educacionista, diplomática y consular, mediante el concurso y el ascenso riguroso.

Sistema rentístico nacional, departamental y municipal, sobre la base del gravamen progresivo al capital y a las ganancias.

Gravamen aduanero sólo para los artículos de lujo y para los similares que se vayan produciendo en el país;

Nacionalización de las vías férreas; Libertad de emisión a un consorcio bancario nacional, que funde bancos agrícolas para dar dinero a los agricultores sobre sus cosechas.

Establecimiento de una fundición nacional, productora de toda clase de utillaje y maquinaria, en que el Estado tenga el control, como única fórmula de protección científica a las industrias.

Retención de los actuales ministerios de hacienda y del tesoro en uno y creación del ministerio del trabajo.

Eliminación de todo peaje y pontazgo.

Legislación obrera con salario mínimo como «standard» de vida para el asalariado y su familia y seguro obligatorio por parte de los patrones en favor de sus obreros para caso de muerte, vejez o invalidación por accidente. Cajas de ahorro oficiales;

Prohibición de fabricar, introducir y vender bebidas alcohólicas distintas de las destinadas a usos medicinales e industriales. y

Prohibición constitucional a todo juego de suerte y azar, así se llame lotería de beneficencia».

FABRICA DE VELAS «LA POLAR» DE CESAREO GARCÍA. «La que vende más por la calidad de la mercadería que emplea en la fabricación de las velas. Calle del Cementerio; San José C. R.

# Sarcasmo

Con serenidad maravillosa y verbo paralelo al de Castelar, don Angel Coronas en el número 8 de «El Estudiante» se «desgaja» contra mí un kilométrico artículo el cual al empezarlo a leer me infundió hasta miedo, pues sin andarse por las ramas me sale al paso y arremangándose, me dice que es un «Hércules».

«Lástima grande» es en verdad que estos Enriquez Cuartos, hagan alarde de valor sólo en las estrechas columnas de un quincenario.

«Ese furor del señor Coronas tan peluznante como el del «Toro de Creta» pero tan ficticio como el color azul pálido del mar, ejerce en los lectores un influjo rápido pues, su tartufería sólo se detiene en las mentes enfermas a las que fácilmente llevarían hasta el suicidio como en otro tiempo la sublime novela de Goethe.

Lamento muy veras que el señor Coronas se haya separado de la cordura y la lógica como lo demuestra la otra parte de su artículo aun no publicada, y que accidentalmente conocí, lo mismo sus desafíos y braburas a distancia. Esto me da la idea del capitán de un barco pirata, que como en su nave hay contrabando, se aleja cuanto puede de la costa.

Como aún quedan en nuestra polémica algunos puntos que me tocan aclarar, lo haré únicamente por las personas que se han enterado de esta polémica «anti-literaria». En primer lugar, yo no he tratado de herir susceptibilidades, pues ni ataco de modo solapado, ni tiendo lazos con nudos corredizos.

Tampoco acepto el cargo de satírico que repetidas veces me hace el señor Coronas, con frases iguales, lo que creo que es guiado para gastarse la cita de Voltaire, la cual quizás desde antaño guardaría. ¡Qué tal si hubiera conocido algo de Aristofanes!

En las muecas de su agonía dice don Angel que el que escribe una composición literaria debe ser un literato, lo acepto, en parte, si él reconoce que el que escribe una crítica debe ser un crítico o de lo contrario será un crítico.

A sus voces de que yo me he contradicho lo volveré la cabeza que poco me importa su agrío clamoreo cuando me acuerdo del cuento de que el gran sabio Plubio, al ser interrogado por sus discípulos cuando éstos lo sorprendieron arrodillado ante el cráculu de Delfos, contestó: «hoy apenas me he contradicho catorce veces».

Otras cosas que me dice el señor Coronas, son demostraciones de la ansia que tiene por salir del paso aunque

sea por oscuras encrucijadas exhibiendo así en ridículas actitudes.

Insiste en que leamos lector (hemorragia de sangre) y lector curioso que leer (otra hemorragia) no tiene que ver con una «albarda», etc, y que el lector infelice (al que ya no llama así, sino curioso) es porque el que lee una infelicidad, es un infeliz. ¡No será más infeliz el que escribe una infelicidad?

—Que túpé de este Juan Pérez Zúñiga, que el día menos pensado nos probará con su talento académico que entre taburete y Peironio existe concordancia y que es indigno de encelar el perfil de Cervantes. «Que dirían de esto, Blanco Fombona y Meléndez Pelayo?»

Es muy añejo pero acertado el refrán que dice: «que entre más se vive más se vé».

Lo que yo no me explico es porque motivo la ironía del señor Coronas tan elogiable como la de Bretón de los Herreros y su masa enciclélica tan portentosa como la Plutarco, no sé «inmortalizan en himnos de admiración», sino que se exhiben lastimosamente en las vitrinas de su desesperación.

Es tan colosal la ilustración de ese Céneca que vejeta en esta Tiquicia, que él no necesita consultar al Salvat ni a los liceístas, lo que haría yo con mucho gusto, antes de ser juguete de mi propia petulencia.

Es risible el garbo de algunos que creen que su anímico saber brilla como el sol de medio día, cuando no es ni fulgor de aurora.

Ya que el señor Coronas me pide que le diga qué piensa don José Ingenieros de los críticos, tendré mucho gusto de copiarle los siguientes párrafos del pensador argentino.

«De muchos imbéciles sólo tenemos noticia porque algún genio los honró con su desprecio. El verdadero castigo de los críticos está en la muda sonrisa de los autores. El que critica a un gran pensador, tiende la mano esperando una limosna de celebridad; basta ignorarlos y dejarlos con la mano tendida y negándoles la notoriedad que los conferiría el desdén. El silencio del genio mata al mediocre; la indiferencia los asfixia. Dante consideró a los envidiosos indignos del infierno. El sol les niega su luz porque tienen los ojos cosidos con alambres, porque nunca pudieron ver el bien del prójimo».

Termino mis desahucadas líneas rogándole al señor Antillón que no se preocupe por el polvo que en la carretera levantan los vehículos.

T. CONOZCO

# Servicio de vapores por el Pacífico

Algo curioso está pasando con el servicio de vapores en el litoral del Pacífico, es decir, por Puntarenas.

Hace poco se anunció para ayer, miércoles, el paso del vapor *San Juan*. Y resultó pasando el lunes. Correspondencia y pasajeros se quedaron.

Seguidamente se anunció para hoy jueves el paso del vapor *Barima*. Y éste llegó antier y siguió enseguida su ruta al Norte. También correspondencia y pasajeros se quedaron.

Al comercio le llama la atención esta irregularidad y se cree sea debida a que la Agencia respectiva en Panamá no avisa la fecha exacta de salida de allá.

El vapor inglés *Acajutla* fondó antier al medio día. Va rumbo al Sur. Y ayer temprano fondó el *Newport*, también en ruta al Sur.

Ahora, en vista de lo anotado arriba, los pasajeros se trasladarán a Puntarenas a esperar ocho o diez días soportando calor y gastando extraordinariamente para poder embarcarse.

La Correspondencia debe ser enviada con anticipación para que pueda llegar a Nicaragua y a la República de Centroamérica siquiera dentro de un mes.

IMPRESA -- LIBRERIA -- ENCUADERNACION  
FALCÓ & BORRASÉ  
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA, SAN JOSÉ  
Teléfono 329 -- Apartado 638

OBRAS DE PIO BAROJA

CÉSAR O NADA.....	4 00
AURORA ROJA.....	3 50
LA FERIA DE LOS INDISETROS.....	3 50
LAS TRAGEDIAS GROTESCAS.....	3 50
LOS INQUIETUDES DE SHANTI ANDIA.....	3 50
EL ÁRBOL DE LA CIENCIA.....	3 50
EL MUNDO ES ANSI.....	3 50
EL APRENDIZ DE CONSPIRADOR.....	3 50
CAMINO DE PERFECCIÓN.....	1 25
ZALACÁN EL AVENTURERO.....	1 25
EL TABLAZO DE ARLEQUIN.....	1 20
PARADOX, REY.....	3 00
LA RUTA DEL AVENTURERO.....	3 50
LOS CAMINOS DEL MUNDO.....	3 50
CON LA PLUMA Y CON EL SABLE.....	3 55
LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA.....	3 50
EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE.....	3 50
EL MAYORAZGO DE LABRAS.....	1 25

## Obras de Balzac

Las chuanes.  
Los Maranas.  
Catalina de Médicis.  
Luis Lambert.  
Juana la Plida.  
Reverso de la Historia contemporánea.  
El diputado de Arcis.  
El primo Pons.  
Un asunto tenebroso.  
La Voluntad.....

La Voluntad.....	4 50
A margen de los clásicos.....	4 50

Nuestro Agente de Librería en Limón es el señor JOSÉ R. GUTIÉRREZ. En provincias aumenta 25 céntimos el valor del tomo por gastos de correo.

# Se Alquila

una casa grande propia para habitación, hotel o club, cien varas al sur de la Botica El Cometa, frente a La Merced, altos de mi zapatería.

Humberto Martínez

# Llegó el señor Erythropel

En el vapor «New Ports» que ancló esta mañana en Puntarenas, regresó al país el señor Ministro de Alemania, señor W. Erythropel, quien se encontraba en el exterior desde hace algún tiempo.

Lo saludamos muy atentamente, deseándole grata permanencia entre nosotros.

# El muelle de Puntarenas

El 1.º de Marzo de 1922 se abrieron las proposiciones para la construcción de un muelle de cemento armado, en el puerto de Puntarenas, que ofrezca las condiciones necesarias para el movimiento marítimo, el cual ya lo exige así.

Las proposiciones se están recibiendo en la Dirección General de Obras Públicas.

Tienda de Calzado — de — Siempre encontrará surtido para Caballeros, Señoras y niños la única tienda que tiene sus precios con relación al de los materiales.

**ALBERTO CARBONI**  
200 varas al Norte  
DE LA BOTICA ORIENTAL

**El Depósito de Azúcar**  
de José Andrés Coronado

Es el único que ofrece un surtido permanente de AZUCAR de todos los ingenios del país y a los precios más bajos.

Frente al Palacio de Justicia. — San José, C. R.  
Apartado N° 483 — Teléfono N° 511

**A mis clientes**  
y al público en general

Habiendo sufrido una caída de mi bicicleta, y teniendo a mi cargo gran cantidad de trabajos, de mis numerosos favorecedores, y cuando mejor creía haber quedado de mis compromisos, tuve la desgracia de sufrir un fuerte golpe que me obligó a quedar mal con mis clientes. Suplico a mis favorecedores tengan la fineza de perdonar mi mal cumplimiento.

**Samuel Vargas Coto**